



sozialpolitikaktuell

Nr. 1 | 2020

Liebe Leserinnen und Leser,

die Grundrente „ist über'n Berg“, so sagte es die Bundeskanzlerin bei der 70-Jahr-Feier des Sozialverband VdK Deutschland e. V.

Dem VdK sei an dieser Stelle nochmals herzlich zu seinem 70-jährigen Bestehen gratuliert!

Ob wir zum Referentenentwurf der Grundrente gratulieren können, das sollten Sie hier selber nachlesen. Eines vorweg: Die von der Union erzwungene Einkommensanrechnung macht das Gesetz und dessen verwaltungsmäßige Umsetzung nicht transparenter und nicht einfacher.

Dass Rente derzeit ein Topthema ist, das die Menschen mehr bewegt als der Klimaschutz, zeigt der SPIEGEL Wirtschaftsmonitor vom 28.1.2020: 18,7 Prozent der Bundesbürger*innen sehen bei der Alterssicherung und nur 12,2 Prozent beim Klimaschutz großen Handlungsbedarf. Dass damit zugleich erwartet wird, die Rentenpolitik der Bundesregierung solle die bestehende Ungleichheit von Einkommen und Vermögen nicht noch mehr vergrößern, lässt sich erahnen, wenn 20,1 Prozent der Bundesbürger*innen bei eben dieser Ungleichheit den größten Handlungsbedarf sehen. Das erfordert von Politik und Verwaltung, nicht zuletzt auch von der Rentenkommission der Bundesregierung, entsprechende Antworten.

Der Bundesarbeitsminister und seine Partei scheinen dies erkannt zu haben, sonst hätte Hubertus Heil nicht die Idee der Wiedereinführung des Solidarausgleichs in der gesetzlichen Rentenversicherung in Form der Grundrente auf den Weg gebracht und der letzte Bundesparteitag der SPD hätte das Bekenntnis zu einer Stabilisierung des Rentenniveaus über 2025 hinaus wohl kaum in seinen Sozialstaatsbeschluss eingebettet.

Für den DGB ist dies erfreulich, weil nahe an seiner eigenen Beschlusslage.

Die geneigte Leserin/der geneigte Leser findet darüber hinaus in diesem Newsletter Beiträge zur Pflegepersonaluntergrenzenverordnung und zur EU-Roadmap „Soziales Europa“.

Wir wünschen Ihnen viel Freude bei der Lektüre – und bleiben Sie solidarisch!

Ihre Abteilung Sozialpolitik

beim DGB Bundesvorstand

sozialpolitik aktuell: Das sind die Informationen zur Sozialpolitik für Kolleginnen und Kollegen in der Selbstverwaltung und für sozialpolitisch Interessierte in Gewerkschaften, Verbänden, Parteien und Verwaltungen.

Grundrente umsetzen – Aufwertung geringer Renten überfällig



DGB/Katarzyna Bialasiewicz/123rf.com

Allen ist bekannt, dass das deutsche Rentensystem bei langjähriger Arbeit zu niedrigem Lohn nur unzureichende Renten gewährt. Schon seit vielen Jahren und Legislaturen wird daher diskutiert, geringe Renten aus langjähriger Beitragszahlung aufzuwerten. Doch aufgrund von Neiddebatten und aus Kostengründen wird dies immer wieder verworfen. Die CDU muss jetzt ihre Blockadehaltung aufgeben und zum gefundenen Kompromiss stehen.



[zum Beitrag](#)

ver.di einigt sich mit DKG und DPR auf Pflegepersonal-Regelung 2.0



Grit Genster

Personalmangel im Krankenhaus gefährdet die Gesundheit der Patient*innen, aber auch die der Pfleger*innen. Deshalb hat die Konzentrierte Aktion Pflege sowohl ver.di, den Deutschen Pflegerat als auch die Deutsche Krankenhausgesellschaft beauftragt, ein Instrument zur Bemessung des Personalbedarfs im Krankenhaus zu erarbeiten. Am 14.1. wurden erste Eckpunkte einer solchen Pflegepersonal-Regelung 2.0 vorgestellt.



[zum Beitrag](#)

DGB fordert neue Richtlinien für Arbeitsstätten, Bildschirmarbeit und psychische Belastungen



Colourbox

Die EU-Kommission hat die Stärkung der sozialen Dimension Europas verkündet. Nun muss die Verbesserung von Gesundheit und Sicherheit der Beschäftigten bei der Arbeit ganz oben auf der Agenda stehen, fordert der Deutsche Gewerkschaftsbund. Auf die vage Ankündigung der EU müssen wirkungsvolle und verpflichtende Maßnahmen zum Arbeitsschutz folgen – etwa beim Kampf gegen Krebs.

 [zum Beitrag](#)



Bildquelle: Bund-Verlag

Soziale Sicherheit - Die Fachzeitschrift für soziales Arbeiten

Für alle, die sich bei Sozialversicherungen, Verbänden, Gewerkschaften oder in Universitäten und Behörden mit sozialer Sicherung befassen.

 [zur Verlags-Website](#)



Bildquelle: Bund-Verlag

Gute Arbeit - Die Fachzeitschrift für Arbeitsschutz und Arbeitsgestaltung

Die Fachzeitschrift für Arbeitsschutz und Arbeitsgestaltung. Hilft Ihnen weiter - wenn Gute Arbeit auf dem Spiel steht.



[zur Verlags-Website](#)



Unser Team

- Fabian Wagner – Büroleitung Annelie Buntenbach
- Petra Köhler – Assistenz Annelie Buntenbach
- Markus Hofmann – Leiter der Abt. Sozialpolitik
- Ingo Schäfer – Alterssicherung, Rehabilitation, Seniorenpolitik
- Maxi Spickermann – Sachbearbeitung Rentenkommission
- Knut Lambertin – Gesundheitspolitik, Krankenversicherung
- Robert Spiller – Gesundheitspolitik, Krankenversicherung
- Marco Frank – Pflegepolitik, Selbstverwaltung
- Annika Wörsdörfer – Arbeits- und Gesundheitsschutz
- Sonja König – Prävention, Unfallversicherung, Europäischer Arbeitsschutz
- Heike Inga Ruppender, Nadine Sasse, Aileen Cooper – Assistentinnen Abt. Sozialpolitik
- Renita Zimmermann – Assistenz für den Bundesseniorenbeauftragten Klaus Beck



[zum Team im Netz](#)



Impressum

DGB Bundesvorstandsverwaltung
Abteilung Sozialpolitik
Henriette-Herz-Platz 2
10178 Berlin
Telefon: +49 30 24060-725
Telefax: +49 30 24060-226
Kontakt: Sozialpolitik.BVV@dgb.de

Verantwortlich

Annelie Buntenbach, Mitglied des Geschäftsführenden Bundesvorstandes des DGB

Presserechtlich verantwortlich

Markus Hofmann, Leiter Abteilung Sozialpolitik